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responsabilidades estabelecidas e as sanções 
impostas. Não há novidade nem favor nisso. De 
outro lado, contudo, a virulência e a gravidade dos 
a tos  não  podem just ificar  reações  que, 
paradoxalmente, coloquem em risco a democracia.
  Contudo, a inércia de quem julga sempre foi uma 
garantia do cidadão, até dos mais graves 
delinquentes: quem dá início ao processo não 
decide o respectivo objeto porque, do contrário, 
imparcialidade e independência ficariam 
comprometidas. Excepcionais atuações de ofício se 
j u s t i fi c a m  e m  p r o l  d a  l i b e r d a d e  e  d e 
hipossuficientes. E, se é certo que situações 
extravagantes reclamam medidas compatíveis, ter 
consciência de que é disso que se trata é 
imprescindível: todo dia o sistema de Justiça tem 
que enfrentar uma complexa gama de conflitos, para 
os quais há regras vigentes.

  Certamente não se combate ilicitude organizada 
com argumentos acadêmicos. Contudo, não se pode 
aceitar como normal e corriqueira a quebra de uma 
regra constitucional. Entende-se que o Judiciário 
esteja em situação delicada quando agentes 
encarregados de investigar/processar ficam inertes, 
sem razões justificáveis. Contudo, é preciso 
encontrar soluções jurídicas que preservem a 
distinção entre quem pede e quem julga. Na 
democracia, quem combate a ilicitude tem o 
encargo de ser mais engenhoso e eficiente do que 
quem viola a lei, sob pena se aceitar que uma 
transgressão poderia justificar outras.
  Ademais, uma distorção leva a outras, como 
debates sobre cercear a liberdade de julgamento de 
juízes chamados a decidir questões relacionadas 
àqueles fatos; ou atacar magistrados que divirjam da 
maioria. São assustadores devaneios, que 

evidenciam o risco a que está exposta a democracia, 
mesmo quando se busca sua defesa.
  Vale destacar que há pouco tempo, parte da 
população brasileira aplaudia o combate ao crime 
mediante combinações entre acusadores e 
julgadores, comprometedoras da imparcialidade, 
mas normais aos olhos de muitos que esperavam, 
como agora, apurações eficientes e punições 
exemplares. Sabemos os tristes resultados, seja sob 
a ótica dos processados, seja de quem aguardava 
condenações. Convém evitar erros análogos, 
fundada na falsa ideia de que tudo valeria na defesa 
da democracia. Que a entrevista exclusiva do 
presidente Lula não se transforme em balela e sim 
em rígida atuação. 
  Portanto, que não nos falte firmeza e equilíbrio 
nessa difícil missão, inclusive a bem do ambiente 
político e institucional. 

  É preciso ter mais empatia. Talvez o maior desafio 
do convívio democrático seja sua manutenção: 
reagir com eficiência a investidas autoritárias, mas 
de forma democrática. Se os meios ficarem aquém, 
a ilicitude vence; se forem além, agentes da lei 
traem sua missão. Então, como combater milícias 
digitais, disseminação de notícias falsas, discurso de 
ódio e ataques à democracia, e o fazer nos limites do 
Estado de Direito? Às vezes somos questionados se 
de fato existe Estado de Direito. Mas existe sim. 
  Nesse contexto, é preciso dar aos hediondos 
ataques do dia 8 de janeiro o peso que eles têm. 
Vejam só, ouro-pretanos e centenas de mineiros 
participando de um ataque lamentável como esse. 
Triste ver que representantes do berço da civilização 
mineira estavam participando da depredação de 
nosso patrimônio. De um lado, ninguém pode 
duvidar de que devem ser investigados, as 

Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

– Apontou para o céu – A mulher dele se mudou daqui; 
casa tá vazia. Não se lembra? Tá maluca? Depois foi seu 
pai, né, morena? Levei flores pra ele, no velório. Didi 
era bom demais pra mim.” – Colocou a mão no bolso da 
camisa retirando a caixa de remédio controlado –. “Tá 
vendo isto? Ele sempre comprava pra mim. Nem sabia, 
né? Se eu ficar sem tomar, fico com problema. Quero 
morrer não! Tá doido, sô! Nem me formei pra Polícia 
Militar, ainda! Continuo avisando pros homens sobre o 
andamento das mortes. E você continua lá embaixo?”  
“Mudei daqui, João!”  
“Agora atrapalhou tudo, hein? Tá sem emprego, 
morena?”  

“Não! Trabalho em outra cidade.”  

“Ah, bom!”  

“O que você tá fazendo aí?”  

“Ué, rezando pra alma de Seu Geraldo. Mais outro desta 
rua! Pedi água pra dona dele. Homem bom, sô! Sempre 
me deu café com leite, e um pedação de queijo, que ele 
fazia tão bem!”  

“Pois é, João! Estava pensando nos moradores que se 
foram!”  

“Você tá fazendo o que, morena?”  

“Sou escritora”. Disse mostrando os livros.  

“Isto aí eu não entendo não. Nem sei ler, também. Tudo 
letra misturada. Quem faz coisa misturada é doido. 
Então agora você ficou maluca de vez? Quer tomar um 
comprimido? O médico falou que ele  cura 
maluquice..."  

  Águas começaram a despejar do céu, de forma branda. 
Banco vazio. Eu o convidaria para almoçar. Ele me diria 
não, pois tinha que visitar outras casas, para ver se 
conseguia novos relógios para desmontar, além de ter 
que passar mais tarde no Posto da Polícia Militar, para 
dar notícias aos companheiros de labuta.  

  A rua estava definitivamente triste. Sem definições de 
dia, hora e estação, um morador, fixo ou sazonal, se 
despia da vida; uns com aviso prévio, outros de uma 
hora para outra. Ali, na Rua Maria Carolina, vivos 
compartilhavam perdas, dores, nascimentos e alegrias. 
Ali, na rua, águas brandas ora severas, despejadas do 
céu, seguidas de indefinidos passamentos, com 
escolhas democráticas dos próximos moradores, que 
viveriam definitivamente na estação florida do céu, 
lavam o banco vazio, sem Colotal, sobre o qual deposito 
uma rosa amarela.  

trabalhadores, fortes, cada um com trajetória específica. 
Amigos que se sentavam no banco de ferro chumbado 
na frente da casa do compadre Geraldo, para trocarem 
culminâncias do dia. Assim se chamavam: Didi, 
Vicente e Geraldo, moradores daquela rua. Olhei o 
banco, também vazio, porque aqueles três moradores se 
foram. Mas o banco permaneceu ocupado por um dos 
mais conhecidos e populares moradores da cidade, João 
L. Valentim, vulgo Colotal; vestido com antigo 
uniforme e boné da Polícia Militar, apito, com crachá de 
identificação; fumando seu costumeiro cigarro de 
palha. Lembrei-me de quando ele assoviava ao me ver 
parada, mirando as casas, com olhar perdido e avoado.  

“Ô, morena! Morena”?  
“E aí, João?  
“Tá diminuindo cada vez mais, né?”  

João sempre me chamou assim. Mesmo depois de 
décadas transcorridas, morando noutra cidade, pensava 
que ele havia se esquecido de minha pessoa. Poderia ser 
artimanha de sempre, pois costumava chamar todas as 
moças dessa forma.  

“O que tá diminuindo, João?”  

Caminhei para perto dele, sentando-me ao seu lado no 
banco.  
“Ué! Tá esquecida, morena? Outro dia morreu Vicente. 
Homem bom, sempre me deu café. Mas depois que se 
mudou daqui, foi rapidamente lá pra cima. Tá vendo lá? 

  Era para ser um fim de semana como outro qualquer, 
de puro deleite sem metas ou cargas horárias a cumprir. 
Final de semana marcado para encontrar familiares na 
casa da matriarca. Nada de nostalgia, pois tínhamos 
privilégio de promover encontros com irmãos, 
sobrinhos, cunhados e amigos, na casa 208, sem 
impeditivos de ordem maior. Mas aquele final de 
semana anunciava cheiro de flores. Se bem que a 
chuvarada de verão inda guarda resquícios da 
primavera no compromisso de liberar fragrâncias 
adocicadas no ambiente urbano. A explosão de pétalas 
de rosas adolescentes enche olhos e olfato. Meados de 
janeiro: despejamento de águas brandas ou severas do 
céu; ora frio, ora calor. Indefinições de temperaturas, 
que certamente tinham seus arranjos democráticos lá do 
alto, para surgirem com objetivo de perpetuarem a 
estação florida. E nesse final de semana de revezamento 
de temperaturas e explosão de flores, cheguei à cidade, 
com roupas e livros na mala, preparada para visitar 
algumas casas da Maria Carolina. Mirei moradias que, 
desde minha infância, frequentei, com deleite 
abençoado da melhor amizade. As contíguas, do lado 
esquerdo e direito da casa de mãe, vazias. Nenhuma 
alma viva, falante, gritante a contar como foi o dia. 
Caminhei em processo de nostalgização. Não, não, as 
outras não estão vazias! Nem todos se mudaram, mas 
morreu algum ente da família. Algumas porque os 
filhos cresceram, tomando seus rumos, outras porque 
choram viuvez. Lembrei-me de três ex-moradores; 
homens magníficos e esplêndidos, com formas 
peculiares de viver. Simples pais de família, 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

equilíbrio é o melhor caminho: liberdade, mas com 
afeto!
  Na pandemia, muitas pessoas viram a necessidade de 
ter um espaço “extra”, pois o mundo se fechou. No 
entanto, esse espaço tem sido cada vez mais preenchido 
pela realidade virtual. Será que vamos viver em 
cápsulas, mas teremos uma enorme casa no metaverso 
em um futuro breve? O espaço físico será substituído 
pelo espaço na nuvem? 
No mundo “pós-pandemia”, temos verificado alguns 
fenômenos que mostram o contrário. O real tem sido 
buscado! Por mais que muitos estudantes tenham 
apreciado a facilidade das aulas online, a maioria deles 
já estava exausta com esse tipo de “aula”. O retorno ao 
presencial foi temido, mas comemorado! Ninguém pode 

viver de forma sadia jogando em seu quarto durante um 
longo tempo. Se isso acontece, existe algum problema, é 
sintomático! 
  Nos EUA foi criado um termo que exemplifica bem que 
o real é insubstituível: o “revenge tourism”, traduzido 
como “turismo de vingança”, que significa pessoas que 
procuram viajar mais agora para compensar o tempo 
perdido pela pandemia. Ou seja, a experiência real conta 
muito, é mais atraente e insubstituível.
Apesar de diversas pessoas procurarem habitações 
menores e mais práticas, existe a expectativa de que o 
ambiente externo daquela localidade preencha suas 
experiências. A busca por espaços maiores e, em muitos 
casos, mais próximo à natureza, foi uma resposta à 
demanda humana de integração e interação. Precisamos 

interagir de forma real: com os outros, com a natureza, 
com os animais... O espaço facilita ou dificulta esse 
processo. 
  Como diria o filósofo francês Michel Foucault, “o 
espaço é um lugar de poder”. Prisões, fábricas, escolas, 
hospitais, foram construídos durante séculos como 
locais de controle da subjetividade e dos afetos. Também 
hoje os espaços minimizados e práticos não servem de 
incentivo ao consumo (mesmo que com a aparência de 
vivências de experiências)? Existe um propósito nessa 
tendência. Enfim, o espaço deve ser recriado, 
reconstruído e uma forma de liberdade e incentivo à 
expansão dos afetos. O espaço privado deve libertar, 
bem como o espaço público, que também deve facilitar 
o bem comum e a inclusão. 

  O nosso tempo mostra que o comportamento humano 
se transforma rapidamente. Uma das transformações 
mais acentuadas com a pandemia foi a da nossa relação 
com a moradia. O espaço onde habitamos afeta positiva 
ou negativamente a nossa subjetividade. Em contextos 
sociais mais árduos, o fato de não haver divisão clara de 
espaço entre pessoas da mesma família facilitou a 
ausência de liberdade e de privacidade, instâncias 
fundamentais  ao desenvolvimento sadio da 
personalidade. Por outro lado, hoje vivenciamos o 
fenômeno do isolamento, crianças que se fecham em 
seus quartos e sua única companhia é o celular. Muitas 
famílias parecem hoje ter um ar de hotel ou república 
(sendo que em muitas destas há mais interação afetiva). 
Como em muitos aspectos do mundo contemporâneo, o 

COLOTAL: PATRIMÔNIO AFETIVO SANTABARBARENSE 

MORADIA E AFETOS

DEMOCRACIA
Impunidade e liberdade!
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convidada e nenhum representante compareceu 
ao encontro. 
O vereador Fernando Sampaio (PSB) presidiu a 
sessão, que ocorreu de forma híbrida. 

  Com o aumento da demanda por mão de obra 
nas mineradoras instaladas no município, muitas 
famílias encontram na Primaz de Minas uma 
oportunidade de emprego e renda. O impacto 
desse crescimento se reflete em áreas importantes 
como saúde, educação, assistência social, 
transporte e moradia. Segundo o Controlador 
Geral do Município, Juliano Barbosa, estima-se 
que a população flutuante da cidade chegue a 35 
mil pessoas. Ele afirmou que essa parcela da 
população acaba fugindo do que é projetado 
anualmente dentro do orçamento.
  O presidente da reunião ressaltou o impacto no 
âmbito social causado pelas empresas. “Hoje, a 
gente não consegue dar uma educação com 
qualidade, temos uma fila de espera gigantesca 
nas creches, vários recursos de exames que 
acabaram. A gente quer que as empresas dêem 
esse aporte para compensar a população 
flutuante de Mariana”, afirma Fernando Sampaio.
  A proposta apresentada pelo parlamentar é que as 
empresas que exercem a exploração mineral na 
cidade possam contribuir no custeio da ampliação 
das demandas relacionadas à saúde, educação e 
assistência social no município, buscando 
alcançar de forma efetiva toda população que 
utiliza o sistema público. O secretário Juliano 
Barbosa falou da necessidade de um plano de 
ação para o enfrentamento das novas demandas, 
frisou a importância do Ministério Público na 
construção do diálogo e cobrou que as empresas 
enviem representantes que tenham poder de 
decisão.

Samarco e Vale, durante a reunião conjunta das 
comissões, para debater os impactos do fluxo 
migratório no município, tanto na saúde quanto 
no ensino público. A Fundação Renova foi 

  No mês de dezembro do ano de 2022, a Câmara 
de Mariana reuniu os vereadores da Casa, 
representantes do Executivo, do Poder 
Judiciário e das empresas mineradoras Cedro, 

PODER PÚBLICO DE MARIANA COBRA QUE MINERADORAS 
CONTRIBUAM NO COMBATE AO DESEQUILÍBRIO SOCIAL 

CAUSADO NA CIDADE PELO FLUXO MIGRATÓRIO
Debate é importante para que politicas públicas sejam praticadas com efetividade no município.

Foto: Comunicação / Câmara de Mariana 
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Trabalhadores em Educação (CNTE), 
representante dos profissionais da educação, 
discorda e defende a validade legal do aumento.
Além disso, o presidente da entidade, Heleno 
Araújo, observa que, por lei, o valor do piso 
deve considerar apenas o salário-base do 
docente, sem acréscimo de qualquer tipo de 
auxílio.

Redes estaduais
Ao menos dez estados, além do Distrito Federal, 
pagam acima do novo piso nacional: Amazonas, 
Ceará, Espírito Santo, Maranhão, Mato Grosso 
(jornada de 30 horas), Mato Grosso do Sul, 
Paraíba (30 horas), Roraima, Sergipe e São 
Paulo.
Outras unidades da federação, a exemplo de 
Acre, Alagoas, Amapá, Goiás, Minas Gerais, 
Pará, Piauí e Rio Grande do Sul, informaram 
que estudam equiparar os salários de seus 
professores ao piso nacional.
Confira, abaixo, o piso do magistério pago pelos 
estados. Em princípio, o valor não considera 
benefícios ou gratificações.
Acre: O piso é de R$ 2.880 (30 horas semanais).
Alagoas: O piso é de R$ 3.845,63 (40 horas) 
para professores com nível médio
Amapá: O piso é de R$ 3.921,26 (40 horas).
Amazonas: O piso é de R$ 4.749,22 (40 horas).
Bahia: O piso é de R$ 3.850 (40 horas).
Ceará: O piso é de R$ 5.413,18 (40 horas).
Distrito Federal: O piso é de R$ 5.497,13 (40 
horas).
Espírito Santo: O piso é de R$ 4.579,20 (40 

horas).
Goiás: O piso é de R$ 3.845,63 (40 horas).
Maranhão: O piso é de R$ 6.867,68 (40 horas) 
para professores com licenciatura.
Mato Grosso: O piso é de R$ 5.024,57 (30 
horas) para professores com licenciatura.
Mato Grosso do Sul: O piso é de R$ 10.318,18 
(40 horas). O estado não esclareceu se esse 
valor inclui benefícios ou não.
Minas Gerais: O piso é de R$ 3.845,61 (40 
horas).
Pará: O piso é de R$ 3.845,64 (40 horas).
Paraíba: O piso é de R$ 3.564,44 (30 horas).
Paraná: O piso é de R$ 3.903,32 (40 horas).
Pernambuco: O piso é de R$ 3.900 (40 horas).
Piauí: O piso é de R$ 3.954,63 (40 horas).
Rio de Janeiro: não informou
Rio Grande do Norte: O piso é de R$ 4.038,76 
(40 horas).
Rio Grande do Sul: O piso é de R$ 4.038,52 (40 
horas).
Rondônia: O piso é de R$ 3.845,63 (40 horas) 
para professores da educação básica.
Roraima: O piso é de R$ 6.103,14 (40 horas).
Santa Catarina: O piso é de R$ 3.845,00 (40 
horas).
Sergipe: O piso é de R$ 4.451,14 (40 horas).
São Paulo: O piso é de R$ 5.000 (40 horas) para 
quem aderiu ao "Nova Carreira Docente". 
Professores que não optam pela nova carreira, 
recebem o estipulado no piso salarial nacional 
2022.
Tocantins: O piso é de R$ 3.999,60 (40 horas) 
para professores da educação básica.

R$ 3.845,63. Embora definido pelo governo 
federal, o pagamento é feito pelas prefeituras e 
governos estaduais, que precisam decidir 
localmente se vão aderir ao piso.
O aumento é contestado pela Confederação 
Nacional dos Municípios (CNM), que, pelo 
segundo ano seguido, voltou a orientar os 
gestores municipais a ignorarem esse reajuste. 
Além do impacto nos cofres municipais, a 
entidade contesta o novo piso por entender que 
os critérios usados não têm respaldo jurídico.
Por sua vez, a Confederação Nacional dos 

  Ao menos dez estados e o Distrito Federal 
pagam acima do novo piso nacional dos 
professores da educação básica, definido pelo 
Ministério da Educação (MEC) no valor de R$ 
4.420, para jornada de 40 horas semanais ou 
proporcional, segundo levantamento feito com 
base em informações dos estados e prefeituras.
Entre as capitais brasileiras, pelo menos nove 
remuneram acima do mínimo estabelecido 
pelo governo federal.
 O valor do piso sofreu um reajuste de quase 
15% em relação ao do ano passado, que era de 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

EDUCAÇÃO: AO MENOS 10 ESTADOS E O DF PAGAM ACIMA 
DO NOVO PISO NACIONAL DOS PROFESSORES; CONFIRA OS 

VALORES
MEC reajustou piso em quase 15%, passando para R$ 4.420 para jornada de 40 horas. Entre as capitais, pelo menos nove remuneram acima do mínimo 
estabelecido pelo governo federal. Minas Gerais estuda implementar o piso nacional no estado.
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CONTRA OS LIMITES POPULACIONAIS
Você pode ver essa dinâmica já na Guerra da Ucrânia. Os 
esforços de mobilização do presidente russo, Vladimir 
Putin, não são o que presumivelmente seriam se seu 
império tivesse mais jovens. A Ucrânia, com taxas de 
natalidade mais baixas que as da Rússia, enfrentará um 
aprofundamento de sua crise demográfica se a guerra se 
arrastar por anos.
A mesma questão se aplica a Taiwan e a outros locais 
críticos: mesmo onde as ambições estratégicas militam a 
favor da guerra, a dor de cada baixa será dramaticamente 
agravada.

REGRA 4: NO REINO DOS IDOSOS, UM POUCO 
MAIS DE JUVENTUDE E VITALIDADE TERÁ 
GRANDE IMPORTÂNCIA
Isso é verdade internacionalmente: países que 
conseguirem manter ou aumentar suas taxas de natalidade 
próximo do nível de reposição terão uma vantagem a 
longo prazo sobre países que mergulham numa fertilidade 
ao estilo sul-coreano, com metade do nível de reposição.
E será verdade também dentro das sociedades: para prever 
quais estados e cidades serão mais dinâmicos nos EUA, 

quais tradições e ideologias religiosas são mais influentes, 
procure lugares e grupos que sejam mais amigáveis não 
apenas para os jovens, mas também para os jovens com 
filhos. (Além disso, espere ter muito mais vizinhos 
amish.)

REGRA 5: A DIÁSPORA AFRICANA IRÁ 
REMODELAR O MUNDO
Quanto mais rápido o envelhecimento ocorre no mundo 
rico e de renda média, mais importante é o fato de que a 
população da África ainda está a caminho de atingir 2,5 
bilhões em 2050 e chegar a 4 bilhões em 2100.
O movimento de uma mera fração dessa população 
provavelmente  será a transformação global mais 
significativa do século 21. E o equilíbrio entre assimilação 
bem-sucedida por um lado e desestabilização e reação 
negativa por outro ajudará a decidir se a era do declínio 
demográfico terminará em revitalização ou colapso.

Por, Ross Douthat

Colunista do New York Times, é autor de 'To Change the 
Church: Pope Francis and the Future of Catholicism

da decadência demográfica —tendências a se observar, 
princípios que separarão vencedores e perdedores, 
diretrizes para quem busca dinamismo em um mundo 
estagnado.

REGRA 1: O MUNDO RICO PRECISARÁ DE 
UMA REDISTRIBUIÇÃO DOS VELHOS PARA 
OS JOVENS
  Nas últimas décadas, vimos muitos casos de tecnocratas 
que se mostraram errados em suas suposições –desde a 
crença generalizada de que precisávamos reduzir o déficit 
quase imediatamente após a crise financeira até o 
otimismo imprudente sobre os efeitos do livre comércio 
com a China.
  Mas em um mundo que envelhece o desejo tecnocrático 
de reformar os direitos dos idosos se tornará cada vez 
mais essencial e correto –desde que as economias possam 
ser usadas para tornar mais fácil para os jovens começar 
uma família, abrir um negócio, possuir uma casa.
  E os países que encontrarem uma maneira de fazer essa 
transferência com sucesso acabarão muito à frente 
daqueles que simplesmente afundarem na gerontocracia.

REGRA 2: A INOVAÇÃO NÃO É SUFICIENTE; O 
DESAFIO SERÁ A IMPLEMENTAÇÃO E A 
ADOÇÃO
  Se você deseja crescer em um mundo que envelhece, 
precisa de avanços tecnológicos. Mas, como observou o 
economista Eli Dourado em um artigo recente sobre os 
efeitos da nova tecnologia de inteligência artificial, os 
grandes gargalos nem sempre estão na invenção em si 
—estão nos testes, na infraestrutura, na implantação, nos 
obstáculos regulatórios.
  E, como as sociedades envelhecidas e estabelecidas 
podem ser mais inclinadas a deixar as novas invenções na 
prateleira, eliminar esses gargalos pode se tornar o 
principal desafio do inovador.

REGRA 3: A GUERRA TERRESTRE IRÁ 

    Existem dois tipos de pessoas no mundo: as que 
acreditam que o desafio definidor do século 21 será a 
mudança climática e as que sabem que será a redução dos 
nascimentos, o declínio da população, a velhice do 
mundo.
Começar assim um artigo é se tornar refém da sorte. Se eu 
estiver errado, ela poderá ser citada com descaso ou 
zombaria em futuras reportagens relatando Nova York 
submersa e o Texas inabitável.
  Mas é importante que as pessoas estranhas mais 
obcecadas pela demografia do que pelo clima continuem 
martelando, porque qualquer que seja o verdadeiro 
equilíbrio de risco entre os dois, o relativo está mudando. 
Nos últimos 15 anos, alguns dos piores cenários para a 
mudança climática se tornaram menos prováveis do que 
antes. Ao mesmo tempo, várias forças, especialmente a 
crise da Covid, reduziram as taxas de natalidade mais 
depressa, fazendo avançar rapidamente a era da velhice.
  A evidência mais recente são notícias vindas na semana 
passada da China, de que a população diminuiu pela 
primeira vez desde o Grande Salto Adiante, há mais de 60 
anos. Uma tendência ao declínio era prevista havia muito 
tempo, mas até recentemente não se esperava que 
chegasse antes da década de 2030 –no entanto, aqui está 
ela, com a taxa de natalidade chinesa atingindo um piso 
histórico em 2022.
  Isso significa que, exatamente enquanto a China emerge 
como uma quase superpotência, ela está olhando para um 
futuro sombrio onde envelhece e fica estagnada antes de 
terminar de enriquecer.
Enquanto isso, variações dessa sombra pairam hoje sobre 
a maioria das nações ricas e muitas de renda média 
—ameaçando a esclerose geral, uma perda de dinamismo 
e inovação e uma luta de empate entre uma população de 
aposentados inchada e os jovens sobrecarregados. (Os 
protestos em massa na França contra a proposta de 
Emmanuel Macron de aumentar a idade de aposentadoria 
de 62 para 64 anos foram uma prévia desse futuro.)
Portanto, vale a pena pensar em algumas regras para a era 

MUNDO: ENVELHECIMENTO PODE SER DESAFIO TÃO 
DEFINIDOR DO SÉCULO 21 QUANTO CRISE CLIMÁTICA

Vamos listar cinco regras para o mundo se preparar para a era da decadência demográfica.
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na Universidade Mackenzie, Diogo Rais concorda 
que a minuta demandará novas provas, mas 
considera que diante da relevância do documento, 
foi acertada a decisão do ministro em incluí-la no 
processo.
  Ele diz ainda que a ação já contém todos os 
elementos que podem levar à inelegibilidade de 
Bolsonaro, como os vídeos demonstrando a 
autoria das declarações.
"Há um risco alto de Bolsonaro ficar inelegível a 
partir das ações da Justiça Eleitoral, em especial 
em re lação  a  essa  da  reunião  com os 
embaixadores já que a jurisprudência do TSE tem 
sido bastante dura em relação a ações do gênero.  
A minuta em si, acompanhada de outras provas, 
pode reforçar esse papel", diz.
Para Pereira (Abradep) a atuação do ministro 
Benedito Gonçalves tem sinalizado que as ações 
devem ser julgadas rapidamente, como prevê a 
legislação eleitoral, ao contrário do que aconteceu 
com a chapa de Dilma Rousseff (PT) e Michel 
Temer (MDB), definido mais de dois anos e meio 
após o fim da eleição. Na esfera penal, 
criminalistas afirmam que ainda não apareceram 
provas suficientes para prender ou condenar 
Bolsonaro pelos ataques.
 Moraes, ministro do STF (Supremo Tribunal 
Federal) ,  a tendeu à requisição da PGR 
(Procuradoria-Geral da República) e no dia 13 
incluiu Bolsonaro como investigado por suspeita 
de incitar os atos.
A solicitação foi feita após pedido de 80 
integrantes do Ministério Público Federal ao 
procurador-geral da República, Augusto Aras, por 
conta de um vídeo publicado —e posteriormente 
apagado— por Bolsonaro no Facebook no dia 10 
de janeiro em que um homem questionava a 
legitimidade da eleição de Lula.

"Quando a remissa da tentativa de golpe era de 
que as urnas foram fraudadas e que o Lula não 

poderia ter sido candidato e vem o líder dessas 
pessoas no dia seguinte e diz: 'Lula não foi eleito 
pelo povo' é um sinalizador para que elas 
continuassem fazendo o que estavam fazendo", diz 
Davi Tangerino, professor de direito da Uerj 
(Universidade do Estado do Rio de Janeiro)
A professora de direito penal da USP Helena Lobo 
afirma que o vídeo é um elemento para 
investigação, mas que tanto o contexto quanto a 
r e p e r c u s s ã o  s ã o  f u n d a m e n t a i s  p a r a  a 
responsabilização.
Diogo Rais acrescenta que a responsabilidade 
sobre o conteúdo publicado é do dono do perfil, 
ainda que não tenha sido ele o autor da postagem. 
Exceções são casos de invasão de contas ou se 
provado que a postagem foi feita contra a vontade. 
Nessa situação, a responsabilidade poderia ser 
atenuada.
  O professor da FGV Direito do Rio Wallace 
Corbo considerou o enquadramento pedido pela 
PGR modesto diante dos indícios contra o ex-
presidente, como a minuta encontrada na casa de 
Torres.
"Mais uma vez, a PGR tem uma conduta muito 
aquém do esperado, porque ao invés de investigar 
o presidente Jair Bolsonaro pelo eventual 
envolvimento nos atos, se limitou a investigar algo 
muito pontual, um pequeno recorte de um quadro 
muito maior envolvendo o ex-presidente", diz.
  A advogada Tatiana Stoco, professora de direito 
penal do Insper, pondera que o fato de Bolsonaro 
ter tido suas falas repetidas pelos apoiadores 
golpistas que atacaram os três Poderes não é 
suficiente para criminalizá-lo na esfera penal.
"Tudo que Bolsonaro já fez, embora dê essa 
sensação de que as pessoas estão se pautando 
nisso para agir, do ponto de vista criminal, não há 
muita saída para responsabilização."
Até o final do mandato, havia no Supremo cinco 
procedimentos contra Bolsonaro, todos sob 
relatoria de Moraes, a quem cabe definir o destino 
dessas investigações após a perda de foro ao deixar 
a Presidência. Bolsonaro não foi denunciado 
durante sua gestão, o que poderia ser feito apenas 
por Aras.
  Eventuais provas do envolvimento de Bolsonaro 
nos ataques também gerar a responsabilização 
pelos prejuízos causados na esfera cível. Na 
adminis trat iva,  e le  pode responder  por 
improbidade se provado que ainda no cargo 
contribuiu para os atos, diz o professor de direito 
público da Faculdade de Direito da USP, Floriano 
Peixoto.
Nesse caso, ele aponta que casos de improbidade 
são de competência da Justiça Federal de Brasília. 
Isso significa que promotores do Ministério 
Público Federal do Distrito Federal também 
podem abrir inquéritos para investigar se 
Bolsonaro cometeu tal irregularidade.

ministro Ricardo Lewandowski e da entrada de 
Kassio Nunes Marques, na corte eleitoral.
Caso o tribunal decida que houve abuso no 
episódio, Bolsonaro pode ficar inelegível por oito 
anos, o que significa que o ex-presidente não 
poderá se candidatar.
  Para o coordenador-geral da Abradep (Academia 
Brasileira de Direito Eleitoral e Público), o 
advogado Luiz Fernando Pereira, a inclusão da 
nova prova aumenta essa possibilidade. O 
advogado eleitoral Aberto Rollo diverge. Para ele, a 
relevância do decreto para o processo é reduzida e 
prejudica o andamento da ação, por demandar mais 
investigação.
Rollo considera que Bolsonaro pode ficar 
inelegível a partir de outras ações. Ele cita os 
processos que tratam das lives no Palácio do 
Planalto durante a campanha e da liberação de 
benefícios financeiros no período eleitoral, o que 
pode caracterizar compra de voto.
Advogado e professor de direito eleitoral e digital 

.  Investigado pela Polícia Federal sob suspeita de 
autoria intelectual dos ataques golpistas de 8 de 
janeiro em Brasília, o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) enfrenta no TSE (Tribunal Superior Eleitoral) 
o principal risco de responsabilização até o 
momento. Especialistas em direito apontam que o 
ex-presidente poderá responder nas esferas penal, 
cível e administrativa caso surjam provas de 
envolvimento direto no episódio.
  Na esfera eleitoral, há 16 ações em tramitação 
contra Bolsonaro. A mais avançada foi apresentada 
pelo PDT após um encontro do então presidente 
com embaixadores, em julho do ano passado, no 
qual ele atacou o sistema eleitoral.
A pedido da sigla, no dia 16 deste mês, o 
corregedor-geral eleitoral, ministro Benedito 
Gonçalves, incluiu no processo a minuta de um 
decreto para que Bolsonaro instaurasse estado de 
defesa no TSE e revertesse o resultado das eleições.
A existência do documento, encontrado na casa do 
ex-ministro da Justiça Anderson Torres, Gonçalves 
afirmou que há "inequívoca correlação entre os 
fatos e documentos novos" com a narrativa 
apresentada por Bolsonaro no encontro que 
motivou a ação.
Segundo o ministro, a fala do então presidente "não 
mirava apenas os embaixadores, pois estaria 
inserida na estratégia de campanha de "mobilizar 
suas bases" por meio de fatos sabidamente falsos 
sobre o sistema de votação”.
Esse é o processo mais avançado contra Bolsonaro 
no tribunal e a tendência é que seja o primeiro a ser 
julgado. Uma audiência de instrução com o 
depoimento do senador Ciro Nogueira (PP-PI), que 
era ministro da Casa Civil, está prevista para o dia 8 
de fevereiro. O ritmo de julgamento das ações é 
definido pelo corregedor e pelo presidente do TSE, 
Alexandre de Moraes.
 Segundo aliados, ambos estão dispostos a acelerar 
a tramitação até junho, antes da aposentadoria do 

TSE PODE TORNAR BOLSONARO INELEGÍVEL, MAS PRISÃO 
É VISTA COMO IMPROVÁVEL

Especialistas em direito afirmam que punição na esfera criminal e cível depende de provas que liguem ex-presidente a atos golpistas.
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MINAS: ORÇAMENTO É SANCIONADO, COM VETO A RATEIO 
DO FUNDEB PARA PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO BÁSICA

Governador também vetou inciso que previa retirar emendas parlamentares de limitação para abertura de créditos.

Estado, direta ou indiretamente, detenha a maioria 
do capital social com direito a voto.
  A receita fiscal para 2023 foi estimada em R$ 
106,1 bilhões. Já a despesa fiscal projetada é de R$ 
109,6 bilhões, projetando um déficit fiscal de R$ 
3,5 bilhões, valor 69,7% inferior ao programado 
para 2022.

  As receitas correntes terão aumento de 10,4% em 
2023, chegando a R$ 128,4 bilhões. Porém, por 
conta de mudanças na contabilização das 
transferências constitucionais aos municípios, a 
receita fiscal total terá redução de 15,6%.
  A principal fonte de receita do Estado permanece 
sendo o Imposto sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS), cuja arrecadação vai avançar 
5%, chegando a R$ 71,5 bilhões. Já a arrecadação 
do Imposto sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) terá aumento de 15,1%, 
totalizando R$ 8,5 bilhões em 2023.
  A despesa fiscal deve encolher 20,2% em 2023. 
Está projetada redução de 16,4% nas despesas 
correntes, estimadas em R$ 87,6 bilhões. A 
despesa com o pagamento de juros e encargos da 
dívida do Estado com a União deve cair 77,2%, 
perfazendo R$ 1,8 bilhão. Já a amortização da 
dívida deve consumir R$ 2,2 bilhões, o que 
representa uma queda de 54,6% em relação a 2022.

Lei (PL) 4.009/22, do governador, aprovado dia 28 
de dezembro do ano passado. 
Lei prevê deficit de R$ 3,5 bilhões
  O orçamento fiscal, contido na nova lei, se refere 
aos Poderes do Estado, seus fundos, órgãos e 
entidades da administração direta e indireta; e ao 
orçamento de investimento das empresas em que o 

  O governador Romeu Zema sancionou a Lei 
24.272, que estima as receitas e fixa as despesas do 
Orçamento Fiscal do Estado e do Orçamento de 
Investimento das Empresas Controladas pelo 
Estado para o exercício financeiro de 2023, com 
vetos parciais a duas emendas apresentadas e 
aprovadas por parlamentares.
  Uma delas, inserida no artigo 17 da proposição, 
prevê o rateio do Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da Educação 
(Fundeb) para investimento na remuneração, no 
aperfeiçoamento e na valorização dos servidores 
públicos que integram as carreiras de educação 
básica, instituídas pela Lei 15.293, de 2004. O 
texto parcial foi publicado na edição do Diário 
Oficial de Minas Gerais (DOM) de sábado 
(21/01/23).
  O orçamento tramitou na Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG) na forma do Projeto de 

@jornalpanetus

  Uma das tradicionais bandas do carnaval de Mariana está 
de volta para alegrar o carnaval da Primaz. Com sua 
irreverência no quesito fantasia, em que cada folião escolhe 
e elabora sua própria alegoria conforme ideia e criatividade 
personificada. 
 A banda dos farrapos promete alegrar e contagiar o carnaval 
marianense 2023. Prepare sua fantasia e venha participar 
desse que promete ser um dos melhores de todos os tempos. 
 Além de muita alegria ainda haverá premiação para as 
fantasias mais originais. A concentração será sábado dia 
18/02 e na segunda 20/02 a partir das 13 horas na Rua 
Wenceslau Braz. Participe e convide sua família e 
amigos(as) para participar desse retorno da Banda dos 
Farrapos. 

TRADIÇÃO: APÓS DOIS ANOS, BANDA DOS 
FARRAPOS ANUNCIA RETORNO NO 

CARNAVAL DE MARIANA 
Concentração será sábado (18/02) e segunda (20/02) na rua Wenceslau Braz.
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significa liderar o grupo das empresas 
associadas junto com o grupo de coordenação e 
diretor executivo, para alcançarmos o novo 
propósito. Para a Samarco é significativo estar à 
frente do Mining Hub, pois a inovação é um dos 
nossos valores e ela é essencial para a 
continuidade e sustentabilidade do nosso 
negócio. O Mining Hub é mais do que interação 
com startups e tenho certeza que teremos um ano 
de muito trabalho e bons desafios”, destacou 
Alessandra Prata.    
  O presidente da Samarco Rodrigo Vilela 
participou do evento e destacou a importância do 
Mining Hub para o setor.  
"Desde a nossa retomada incluímos a inovação 
como um traço cultural necessário.  Precisamos 
da  i novação  para  garan t i r  a  nos sa 
sustentabilidade. O Mining Hub contribui para 
investirmos cada vez mais em soluções 
inovadoras para os desafios futuros", afirmou 
Vilela, que destacou a satisfação de ter a Samarco 
como líder do Mining Hub durante esse ano, por 
meio da líder Alessandra Prata. 

O CEO da Anglo American no Brasil, Wilfred 
Bruijn (Bill), destacou a chegada da Samarco à 
presidência do Mining Hub. " É uma satisfação 
passar o bastão do nosso hub à Samarco, uma 
empresa com expertise em inovação", disse. 
O Hub  
  O Mining Hub criou recentemente outros 
programas como o M-Impact, para busca de 
soluções que impactam a cadeia da mineração, 
com foco nas pessoas, comunidades e sociedade; 
o  M-Science  que  visa  parcer ias  com 
universidades, instituições de pesquisa, Centros 
de Inovação para o desenvolvimento de projetos 
sustentáveis,  sobretudo na temática da 
descarbonização; o M-Future que propõe estudos 
sobre as tendências de futuro para transformação  
dos negócios e o M-Academy com o objetivo de 
influenciar os envolvidos na cadeia de mineração, 
criando uma cultura de inovação no mercado.

Foto: Alessandra, ao lado do presidente Rodrigo 
Vilela e da equipe do Mining Hub – Divulgação 
Samarco 

Alessandra Prata estará à frente da gestão do 
hub até dezembro de 2023.  No ano passado, a 
Samarco integrou o grupo de coordenação e 
participou da revisão do planejamento 
estratégico do Mining Hub, que passou a ter um 
novo propósito que o posiciona como um ator 
que se antecipa e lidera mudanças que 
impactam o segmento da mineração e que, a 
partir do conhecimento e iniciativas de 
inovação, promove a transformação positiva no 
setor mineral.    
“Estar à frente desse hub de inovação aberta 

  Trata-se do primeiro hub de mineração do 
mundo que conta com 38 empresas associadas 
do setor,  sendo 22 mineradoras e  16 
fornecedores. Um dos programas mais 
conhecidos, o M-Start chega em 2023 em sua 9ª 
edição, na qual a Samarco está com um desafio 
na temática Fontes de energias alternativas. 
Além do M-Start, quatro novos programas 
foram lançados no último mês de dezembro e 
serão implementados em 2023.    
  A governança do Mining Hub é gerida por três 
líderes representantes de mineradoras e 

EMPREENDEDORISMO E INOVAÇÃO: SAMARCO ASSUME A 
PRESIDÊNCIA DO MINING HUB 

A líder de inovação da Samarco Alessandra Prata assumiu, nesta semana, a presidência do Mining Hub.
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violência, que muitas vezes é invisibilizada por estar 
atrelada a papéis que são culturalmente atribuídos para 
homens e mulheres. Tal situação torna difícil a 
denúncia e o relato, pois torna a mulher agredida ainda 
mais vulnerável à violência. 
Pesquisa revela que, segundo dados de 2016 a 2020 da 
Organização Mundial de Saúde, o Brasil está entre os 
dez países com maior número de homicídios femininos 
(hoje feminicídio). Esse dado é ainda mais alarmante 
quando se verifica que, em mais de 90% dos casos, o 
homicídio contra as mulheres é cometido por homens 
com quem a vítima possuía uma relação afetiva, com 
frequência na própria residência das mulheres.
  A violência contra as mulheres, como já apontado 
acima, não se restringe ao âmbito doméstico. A 
violência pode atingi-las em diferentes espaços, como a 
violência institucional, que se caracteriza quando o 
servidor do Estado em omissão no seu dever 
institucional deixa de agir ou até casos que envolvem 
maus tratos e preconceitos. 
A violência também pode ocorrer no ambiente de 
trabalho, em que a mulher se sente muitas vezes 
intimidada, devido a este tipo de prática ser exercida 
principalmente por pessoas que ocupam posições 
hierárquicas superiores as mesmas.

Esta (violência) também acomete a mulheres lésbicas e 
bissexuais que podem sofrer diversos tipos de violência 
em função de sua orientação sexual, desde agressões 
físicas, verbais e psicológicas, até estupros corretivos 
(que pretendem modificar a orientação sexual da 
mulher). 
  Portanto, é necessário a discussão diária deste tema tão 
importante, precisamos rever e modificar está 
crueldade enraizada em nossa sociedade, pois o 
enfrentamento às múltiplas formas de violência contra 
as mulheres é uma forma de gerar respeito a condições 
mais dignas e justas para as mulheres. 
  A mulher deve possuir o direito de não sofrer 
agressões no espaço público ou privado, a ser 
respeitada em suas especificidades e a ter garantia de 
acesso aos serviços da rede de enfrentamento à 
violência contra a mulher, quando passar por situação 
em que sofreu algum tipo de agressão, seja ela física, 
moral, psicológica ou verbal. É dever do Estado e uma 
demanda da sociedade enfrentar todas as formas de 
violência contra as mulheres. Coibir, punir e erradicar 
todas as formas de violência devem ser preceitos 
fundamentais de um país que preze por uma sociedade 
justa e igualitária entre mulheres e homens.

contra as mulheres é “qualquer ação ou conduta, 
baseada no gênero, que cause morte, dano ou 
sofrimento físico, sexual ou psicológico à mulher, tanto 
no âmbito público como no privado. Além das 
violações aos direitos das mulheres e a sua integridade 
física e psicológica, outro ponto a ser destacado é que a 
violência impacta também no desenvolvimento social e 
econômico de um país.
  A trama da série Assédio, se passa na relação de 
confiança de médico e paciente, o que tem sido 
manchete constante das páginas policiais, onde os 
crimes foram cometidos contra mulher grávida e com 
violação do dever inerente à profissão. O anestesista 
Giovanni Quintella Bezerra, foi preso depois que uma 
equipe de enfermeriras desconfiou do comportamento 
do médico durante os dois primeiros partos em que 
esteve presente e decidiu filmar o terceiro.
 Porém, a grande parte das violências cometidas contra 
as mulheres é praticada no âmbito familiar, sendo esta 
praticada por pessoas próximas à sua convivência, 
como maridos ou companheiros, sendo também 
praticada de diversas maneiras, desde agressões físicas 
até psicológicas e verbais. 
  No local onde deveria existir uma relação de afeto e 
respeito, existe uma relação abusiva e de muita 

  Ao ver uma série da Globo Play esta semana, me 
alertou para a necessidade de constantemente estarmos 
falando sobre a violência contra as mulheres. Inicie a 
semana assistindo a série assédio, que é inspirada nos 
crimes do médico Roger Abdelmassih, condenado a 
181 anos de prisão por 48 estupros contra 37 mulheres. 
  Na trama, o ator Antônio Calloni interpreta Roger 
Sadala, médico especialista em reprodução assistida 
cujos crimes sexuais se tornam públicos após uma de 
suas vítimas romper o silêncio. Em entrevista ao 
Estado, Maria Camargo, Roteirista de Assédio, frisou: 
"As mulheres são as protagonistas da história, ele é o 
antagonista".  Sobre as cenas de abuso sexual, 
ressaltou: "A gente não quer que desperte nenhuma 
sensação de prazer em ninguém, muito pelo contrário". 
A atriz Hermila Guedes, que interpreta uma das vítimas 
de Abdelmassih, afirmou que ‘’chirava ao ler o roteiro’’ 
das cenas de sua personagem, Maria José. 
 Certo é que, a violência contra mulheres constitui-se 
em uma das principais formas de violação dos seus 
direitos humanos, atingindo-as em seus direitos à vida, 
à saúde e à integridade física. Ela é estruturante da 
desigualdade de gênero. 
De fato, o próprio conceito definido na Convenção de 
Belém do Pará (1994) estabeleceu que a violência 

    Juliano Magno Barbosa - Controlador Geral do Município de Mariana

NÃO SE CALE
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Estado, em sentido amplo, uma vez que comprovada a 
i m p re s c i n d i b i l i d a d e  d o  t r a t a m e n t o  e  a 
impossibilidade de substituição por outro similar 
constante das listas oficiais de dispensação de 

medicamentos e os protocolos de intervenção 
terapêutica do SUS, o Poder Público poderá ser 
compelido a fornecer o medicamento”, destacou o 
relator Alberto Diniz Junior.

doença e as intercorrências resultantes dela fizeram 
com que a criança necessitasse do medicamento para 
controlar as crises epiléticas e, assim, ter mais 
qualidade de vida.
  Em 1ª instância, foi deferida a antecipação de tutela, 
mas o estado recorreu. No recurso, ele alegou que não 
poderia ser obrigado a fornecer medicamentos 
experimentais, conforme entendimento do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Afirmou, ainda, que 
relatórios médicos não mencionavam qualquer estudo 
científico, nem parâmetros clínicos comparativos, 
que justificassem a escolha do canabidiol, em 
detrimento das alternativas terapêuticas fornecidas 
pelo Sistema único de Saúde (SUS).
  O desembargador Alberto Diniz Junior ressaltou 
relatório médico juntado aos autos, no qual a médica 
responsável informou que o menino havia realizado 
t ransplante  de medula óssea e ,  após esse 
procedimento, ele apresentou quadro epiléptico 
grave.  Vár ias  medicações  já  haviam s ido 
administradas no paciente, mas apenas após o uso de 
canabidiol houve uma melhora absoluta na frequência 
das crises de epilepsia.
  O magistrado citou então tema do STF no qual no foi 
fixado que “cabe ao Estado fornecer, em termos 
excepcionais, medicamento que, embora não possua 
registro na Anvisa, tem a sua importação autorizada 
pela agência de vigilância sanitária, desde que 
comprovada a incapacidade econômica do paciente, a 
imprescindibilidade clínica do tratamento, e a 
impossibilidade de substituição por outro similar 
constante das listas oficiais de dispensação de 
medicamentos e os protocolos de intervenção 
terapêutica do SUS.”
“Sendo a saúde um direito do cidadão e dever do 

  O estado de Minas Gerais e a cidade de Nova Lima 
deverão fornecer a uma criança que sofre de epilepsia 
grave um medicamento à base de canabidiol 
substância derivada da Cannabis, sob pena de 
bloqueio de verbas. A decisão é da 3ª Câmara Cível do 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais (TJMG), que 
manteve liminar concedida pela 1ª Vara Criminal e da 
Infância e Juventude da Comarca de Nova Lima.
  O Ministério Púbico de Minas Gerais (MPMG) 
entrou com a ação civil pública para que eles fossem 
obrigados a fornecer a medicação a um menino de 7 
anos que tem epilepsia de difícil controle decorrente 
de quadro de anemia falciforme. Segundo o MPMG, a 

JUSTIÇA DE MINAS CONCEDE DIREITO DE CRIANÇA COM 
EPILEPSIA RECEBER REMÉDIO À BASE DE CANABIDIOL

Estado e cidade de Nova Lima deverão fornecer medicamento a menino de 7 anos que sofre de epilepsia grave.
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fonte de renda para 30% do universo 
pesquisado.
 Com o advento da pandemia de Covid-19, esses 
í nd i ce s  p io r a r am,  dado  o  e s t ado  de 
vulnerabilidade social em que as comunidades 
quilombolas se encontravam. A proliferação do 
vírus nos quilombos causou danos em muitos 
sentidos. A saúde, a educação, a segurança 
alimentar, o trabalho e a renda foram afetados 
de forma brutal. Com serviços de saúde 
precarizados, os quilombolas tiveram de se 
expor indo às cidades para buscar atendimento, 
momento em que muitos se contaminaram e 
morreram tentando acessar serviços básicos. 
Além disso, a falta de acesso (ou o acesso de 
péssima qualidade) à internet impediu que 
muitos estudantes participassem do ensino 

remoto e um número significativo deles acabou 
deixando os estudos.
  Os dados de 2020 do Censo Escolar revelam 
que as escolas quilombolas são aquelas que 
possuem as piores condições. São 2.526 escolas 
quilombolas em todo o Brasil, nas quais 
estudam 275.132 alunos e atuam 51.252 
docentes –uma queda de 10,1% em relação a 
2019. As escolas quilombolas têm índices 
significativamente menores de acesso a salas de 
leitura/bibliotecas quando comparadas a os 
outros modelos de gestão das escolas no Brasil. 
Além disso, apenas 11,4% possuem quadra 
esportiva (coberta ou não coberta), apenas 
13,1% das escolas têm computador e só 15,6% 
têm internet. Outros dados do censo detalham 
ainda mais tais desigualdades.
  É preciso atualizar esses dados para que 
possamos produzir mais informações e 
indicadores. Entre os muitos danos que o 
g o v e r n o  J a i r  B o l s o n a r o  c a u s o u  a o s 
quilombolas, alguns dos mais significativos 
foram a retirada de circulação de dados que 
existiam e o desmantelamento dos órgãos e 
políticas públicas voltadas a esses grupos. Se 
essa pesquisa for atualizada, certamente vamos 
perceber que as mais prejudicadas nesse cenário 
foram as mulheres.
  Os governos eleitos em 2022 precisam 
recuperar as políticas públicas que já existiam 
para os quilombolas, restaurar seus espaços de 
participação social, ampliar a representação 
quilombola nos espaços de elaboração e 
implementação de políticas e elaborar novas 
políticas, não apenas focadas nos programas 
sociais. É preciso pensar políticas estruturais e 
estruturadoras para os quilombos, tais como 
aquelas voltadas para a regularização dos 
territórios e a abertura de linhas de crédito 
especificas para quilombolas. Além disso, é 
necessário garantir o acesso das mulheres 
quilombolas a políticas que respeitem suas 
especificidades e implementar a educação 
baseada nas diretrizes curriculares para a 
educação escolar quilombola (2012).
  Tudo isso passa por um Ministério da 
Igualdade Racial forte, capaz de influenciar 
tanto os demais ministérios quanto os estados e 
municípios para que promovam políticas 
voltadas para as comunidades quilombolas. 
Passa  também por  um Minis tér io  do 
Desenvolvimento Agrário e Agricultura 
Familiar capaz de formular e de estimular os 
estados a formularem e implementarem 
polí t icas de desenvolvimento para os 
quilombolas; pela retomada da missão do 
Ministério da Educação (MEC) como órgão 
elaborador de políticas de educação para os 
quilombolas e indutor de sua adoção pelos 
estados, sobretudo na aplicação das diretrizes já 
m e n c i o n a d a s  e  a b a n d o n a d a s ;  p e l o 
fortalecimento do Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária (Incra), 
completamente sucateado e desvirtuado no 
governo passado.
  Sem regularizar os territórios quilombolas, 
todas as políticas públicas ficarão no vazio. É 
preciso ainda recuperar a Fundação Cultural 
Palmares para que cumpra sua missão 
institucional. E, finalmente, o Ministério da 
Saúde precisa saber que existem cerca de 6.000 
quilombos, em mais de 1.700 municípios, e 
inclui-los no pacto federativo.
Isso é combate à fome e às desigualdades. Não 
combateremos a fome e às desigualdades sem 
combater o racismo.

públicos: somente 15% dos domicílios tinham 
acesso à rede pública de água, 5% à coleta 
regular de lixo (em 89%, o lixo doméstico era 
queimado) e apenas 0,2% estavam conectados à 
rede de esgoto e de águas pluviais. A existência 
de banheiro dentro de casa, outro indicador 
relevante de qualidade da habitação, era 
realidade em apenas um quarto das moradias; 
pouco mais da metade delas possuía o 
equipamento, mas situado fora da habitação; 
21% não dispunham de banheiro.
  Já o programa Luz para Todos levou energia 
elétrica a 90% dos territórios quilombolas, 
ainda que com fornecimento instável. Os 
programas que atingiam maior número de 
moradores eram o Bolsa Família (63%) e a 
Cesta Básica (58%) e representavam a única 

  Os reflexos da herança da escravidão podem 
ser percebidos facilmente nas desigualdades 
entre os negros e os não negros e não indígenas 
no Brasil. A dominação de outros grupos sobre 
estes passa pela desterritorialização e pela 
apropriação indevida de seus corpos, mentes, 
saberes e territórios –colocados à disposição do 
capital ,  da moeda e da l inguagem da 
colonização e da escravização–, que condenam 
tais grupos à pobreza e desumanização.
 O Estado brasileiro tem dificuldade em 
reconhecer o papel dos movimentos sociais e 
em associá-los aos processos de luta e 
resistência negra e indígena e tenta ignorar, 
silenciar ou matar essas vozes, mesmo que estas 
ecoem de todos os cantos do Brasil.
  Mas entender a situação dos quilombos no 
Brasil exige analisar, por um lado, suas lutas 
para garantir o acesso à terra como ponto de 
partida para o acesso às demais políticas 
públicas e, por outro, o papel do Estado 
brasileiro, sobretudo como ente promotor de 
violações  de  di re i tos  const i tucionais 
estabelecidos na Constituição Federal de 1988.
E, antes disso, é preciso compreender como a 
racialização da terra criou, fomentou e ampliou 
as desigualdades no Brasil entre negros e 
brancos, tendo como referência o período entre 
a Abolição da Escravatura, em 1888, e a 
Constituição Federal de 1988, quando os 
quilombos conquistam o direito à terra.
 A pesquisa "Quilombos do Brasil: segurança 
alimentar e nutricional em territórios titulados" 
(Cadernos de Estudos, nº 20/2014), do 
Ministério do Desenvolvimento e Combate à 
Fome, identificou políticas públicas que 
deveriam chegar aos quilombos e que, até então, 
estavam apenas no papel, apontando ainda 
vários níveis de exclusão dos quilombolas.
À época, 75% da população quilombola vivia 
em situação de extrema pobreza, com 
baixíssima integração às redes de serviços 

QUILOMBOLAS: DESIGUALDADES E PERSPECTIVAS NO 
NOVO GOVERNO

Contra fome e iniquidade, são necessários dados e novos programas estruturantes.
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VEREADOR ZEZINHO SALETE 
PARTICIPA DE REUNIÃO COM O 

DIRETOR DO SAAE MARIANA 
Durante reunião, o parlamentar destacou as demandas da comunidade e as 

dificuldades da autarquia.

que os reservatórios ficam cheios, mas as 
dificuldades enfrentadas pela autarquia são 
maiores. Precisamos mais do que nunca 
trabalharmos juntos e buscarmos a solução 
necessária. Não queremos ver o nosso povo sem 
água. Tenho certeza que o novo diretor do SAAE 
conduzirá um trabalho oportuno em nosso 
município para que juntos possamos lutar por 
uma Mariana melhor”. Enfatiza o parlamentar.

  Na última sexta-feira (20/01) o vereador Zezinho 
Salete (MDB) participou de uma reunião com o 
Diretor e representantes do SAAE Mariana, 
momento de escutar  as  demandas e as 
dificuldades enfrentadas pela autarquia.  O 
vereador destacou a necessidade de investimento 
e ressaltou que a população necessita de um 
atendimento com qualidade e agilidade. 
“Estamos enfrentando um período chuvoso em 

INFRAESTRUTURA: GOVERNO DE MINAS ATIVA COMITÊ DE 
ESPORTE, CULTURA E LAZER PARA GARANTIR REALIZAÇÃO DE 

JOGOS DO MINEIRÃO
Grupo contará com representantes dos clubes, Estado e concessionária responsável pela gestão do estádio.

atividades previstas para os próximos 12 meses para 
que jogos e eventos possam ser agendados de forma 
harmoniosa. 

“Nossa medida foi ativar as cláusulas previstas no 
contrato para que seja garantido a função social e 
esportiva da concessão”, explicou o secretário de 
Estado de Infraestrutura e Mobilidade, Fernando 
Marcato. 

“O objetivo desse comitê é receber a programação 
anual, fazer questionamentos, comentários e pedir 
esclarecimentos para que seja possível harmonizar 
eventos comerciais com a atividade desportiva”, 
finalizou o secretário. 
Todos os membros do comitê já foram acionados via 
ofício e a primeira reunião deverá acontecer dentro de 
15 dias.

América, das federações de futebol e outro da 
sociedade civil.
  Com a medida, será estabelecida a programação de 

  O Governo de Minas, por meio da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura e Mobilidade (Seinfra), 
ativou, nesta terça-feira (24/01), o Comitê de Esporte, 
Cultura e Lazer previsto no contrato de concessão do 
Estado com a Minas Arena.
  O objetivo do grupo é garantir que as datas para jogos 
e demais eventos no Mineirão sejam definidas com a 
colaboração de todos os interessados, evitando o 
surgimento de conflitos entre as partes.
  O anúncio foi feito pelo secretário de Estado de 
Infraestrutura e Mobilidade, Fernando Marcato, em 
coletiva de imprensa realizada na terça-feira. O 
comitê conta com um representante do Estado, da 
Minas Arena, dos clubes Atlético, Cruzeiro e 
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rural e empresário, foi duas vezes eleito prefeito 
de Ouro Fino (Sul de Minas) e chega à ALMG 
para exercer o seu primeiro mandato de 
deputado estadual.
  Após a composição da mesa da solenidade e a 
execução do Hino Nacional, será empossado 
primeiramente o presidente, que deverá prestar 
o seguinte compromisso: “Prometo defender e 
cumprir as Constituições e as leis da República 
e do Estado, bem como desempenhar, leal e 
honradamente, o mandato que me foi confiado 
pelo povo mineiro.” 

  Em seguida, serão empossados os demais 
parlamentares, que também deverão prestar um 
juramento constitucional. Finalizada a posse, 
serão instaladas a 20ª Legislatura e sua 1ª sessão 
legislativa ordinária. Após esse momento, será 
feita a leitura da mensagem do governador 
Romeu Zema. Encerrada a solenidade, o 
Plenário será reorganizado, para a realização da 
eleição da Mesa.
A reunião será transmitida ao vivo pela TV 
Assembleia, pelo Portal da Assembleia e pelo 
YouTube.

do dia 22 de fevereiro, data do seu aniversário.
  A reunião de Plenário do dia 1º de fevereiro, 
chamada de preparatória, também será o marco 
inicial da 20ª Legislatura da ALMG. Esse termo 
é utilizado para designar o período em que um 
mandato parlamentar é exercido. No Brasil, 
cada legislatura corresponde a um ciclo de 
quatro anos.

Como será a solenidade de posse
  A Reunião Preparatória será conduzida pelo 
deputado mais idoso, também chamado de 
decano. Trata-se do deputado Dr. Maurício 
(Novo), que tem 73 anos. Médico, produtor 

  Os deputados estaduais escolhidos pelo povo 
mineiro nas últimas eleições serão empossados 
na Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) no dia 1º de fevereiro de 2023. A 
solenidade de posse será realizada no Plenário, 
a partir das 14 horas, e será acompanhada por 
autoridades estaduais, prefeitos e presidentes de 
câmaras municipais.
  Excepcionalmente, a deputada eleita Chiara 
Biondini (PP) não poderá tomar posse com os 
demais 76 parlamentares, uma vez que ela ainda 
não terá 21 anos de idade nessa data. Eleita a 
deputada estadual mais jovem da história de 
Minas Gerais, ela poderá ser empossada depois 

GLOBO: VOTE EM MARIANA PARA O 
NOME DA NOVA ASSISTENTE VIRTUAL 

DO PROGRAMA BOM DIA MINAS
Vamos juntos destacar o nome de Mariana no estado de Minas.

  A Assistente Virtual do Bom dia Minas 
ganhará um nome próprio e a nossa 
cidade está entre as cotadas para 
denominar a nova personagem. Além de 
homenagear, essa é uma ótima forma de 
dar mais visibilidade à primeira capital, 
primeira vila, sede do primeiro bispado e 
primeira cidade a ser projetada em Minas 
Gerais.
  A história de Mariana, que tem como 
cenário um período de descobertas, 
religiosidade, projeção artística e busca 
pelo ouro, é marcada também pelo 
pioneirismo de uma região que há três 
séculos guarda riquezas que nos 
remetem ao tempo do Brasil Colônia. 
Acesse mariana.mg.gov.br ou o portal 
G1 e, até sexta-feira, vote quantas vezes 
quiser!

DEPUTADOS ESTADUAIS MINEIROS TOMAM POSSE 
EM 1º DE FEVEREIRO

Solenidade também marca o início da 20ª Legislatura, um novo ciclo de quatro anos na ALMG.
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diz a capitã Thaise Rodrigues Rocha, porta-voz 
do CBMMG. “Enquanto for possível, enquanto 
for viável, estaremos empenhados para poder 
trazer conforto a essas famílias”, enfatiza.
  O CBMMG está na 8ª Estratégia, operando 
com as estações de buscas, que consistem em 
equipamentos industriais de peneiramento 
adaptados para a realidade operacional da 
operação Brumadinho. Essa nova estratégia 
permitiu um ganho em volume processado: 
cerca de 200 toneladas de rejeitos por hora em 
cada equipamento.

Monumento

  Na última sexta-feira (20/01), representantes 
das famílias foram recebidos pelo governador 
Romeu Zema na Cidade Administrativa. 
Durante o encontro, o Governo de Minas 
anunciou o vencedor do concurso para escolher 
o monumento às vítimas do rompimento da 
barragem da Vale, que será instalado em frente 

a o  P a l á c i o  T i r a d e n t e s ,  n a  C i d a d e 
Administrativa, em Belo Horizonte.
  Idealizado pelo arquiteto Daniel Rodrigues, do 
escritório DARP Arquitetura e Urbanismo, em 
Uberaba, no Triângulo Mineiro, o projeto 
vencedor chama-se Bruma Leve. A inspiração 
vem do significado do nome do município, 
localizado na Região Metropolitana de Belo 
Horizonte, e dos versos da canção Anunciação, 
de Alceu Valença.
  A obra será composta por 272 peças lineares de 
tamanhos variados, a mais alta com 2,72 
metros, posicionadas uma ao lado da outra. Elas 
terão a forma de perfis humanos em diferentes 
posições, cada uma representando uma das 
vidas perdidas na tragédia, que completa quatro 
anos neste mês. Essas peças também receberão 
placas com os nomes das vítimas.
“Esse monumento vai ficar visível aqui para 
sempre, para que todos que venham aqui, ou 
que passem pelo Governo de Minas, vejam e 
lembrem do que aconteceu. Não podemos 
esquecer dessas vítimas”, enfatizou Romeu 
Zema. “Em Minas, nunca tivemos uma tragédia 
provocada pelo homem de tamanha proporção. 
Portanto, é inadmissível que isso volte a 
acontecer. Tem coisas que precisam servir de 
lição para sempre”, pontuou o governador.

Polícia Civil

  A Polícia Civil de Minas Gerais (PCMG) 
também faz parte do esforço coordenado para as 
ações em Brumadinho, tanto na solução das 
causas do rompimento e responsabilização pelo 
fato, como também na identificação das 
vítimas. Até o momento, 267 já foram 
identificadas.  
  Com a conclusão do inquérito policial, a cargo 
do Departamento Estadual de Investigação de 
Crimes Contra o Meio Ambiente (Dema), em 20 
de janeiro de 2020, a Polícia Civil indiciou 16 
pessoas físicas pelos crimes de homicídio 
qualificado, crime contra a fauna, crime contra a 
flora e crime de poluição. Além disso, duas 
pessoas jurídicas foram indiciadas por crime 
contra a fauna, crime contra a flora e crime de 
poluição.

  Há mais de 1,4 mil dias, militares do Corpo de 
Bombeiros de Minas Gerais (CBMMG) 
trabalham nas buscas pelas vítimas da tragédia 
de Brumadinho, que completa quatro anos nesta 
quarta-feira (25/01). O desastre tirou a vida de 
272 pessoas – duas estavam grávidas. E ainda 
há três joias a serem encontradas.
  Para marcar a data, a corporação divulgou um 
vídeo em homenagem às famílias das vítimas. 
“Nosso propósito, desde o primeiro dia, está em 
cumprir nossa missão de forma honrada em 
respeito a dor das famílias que depositaram 
suas esperanças no Corpo de Bombeiros 
Militar de Minas Gerais”, diz a mensagem.
Desde 25 de janeiro de 2019, cerca de 6 mil 
bombeiros militares atuaram nas buscas após o 
rompimento da barragem do Córrego do Feijão.
“Como ainda temos três joias desaparecidas, o 
Corpo de Bombeiros ainda está empenhado 
n e s s e  t r a b a l h o  d e  b u s c a ,  c o m 
aproximadamente 30 militares diariamente, há 
1 . 4 6 2  d i a s ,  d e d i c a n d o - s e  à s  a ç õ e s 
operacionais, planejamento estratégico. Tudo 
isso tem sido primordial para a recuperação 
das joias e alento do coração dessas famílias”, 

CORPO DE BOMBEIROS PRESTA HOMENAGEM ÀS FAMÍLIAS 
DE BRUMADINHO QUATRO ANOS APÓS A TRAGÉDIA

Corporação divulga vídeo reforçando o compromisso de continuar o trabalho até que todas as joias sejam encontradas; 
três pessoas seguem desaparecidas.



14_____________________________________________19/01/2023 a 26/01/2023          Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

@jornalpanetus@jornalpanetus

percurso que exigiu muita resistência dos 
atletas por ser a maior parte de subidas. 
Gostei muito da prova, organização nota mil e, 
mais uma vez, subir ao pódio foi maravilhoso, 
pois é fruto de muito treino e disciplina. Não é 
fácil, mas estou no caminho certo. 
Gratidão a Deus, primeiramente, e a todos que 
acreditam no meu potencial!”, concluiu.

Premiação 

  A premiação em Cláudio Manoel foi dividida 
por categorias, seguindo as normas da 
Confederação Brasileira de Atletismo (CBAT) e 
Confederação Brasileira de Ciclismo (CBC). 
Acesse mariana.mg.gov.br e confira a 
classificação completa!

muita chuva e sol, ao mesmo tempo, os atletas 
mostraram resistência e entregaram uma 
excelente prova!
  Elizabeth Aparecida, primeira colocada na 
classificação Geral Feminino, na Corrida 
Rústica, falou sobre a dificuldade do percurso, 
elogiou a organização da prova e contou um 
pouco sobre a alegria de subir ao pódio: 
“Uma prova muito bem organizada, um 

  No último domingo (22/01), o distrito de 
Cláudio Manoel foi palco da 29° Corrida de São 
Sebastião. A prova contou com as modalidades 
do Mountain Bike, de 55 km, e Corrida Rústica, 
de 6,5 km. A preparação para a prova começou 
na quinta-feira (19), com a retirada dos kits. A 
largada do MTB aconteceu na Garagem da 
Univale, às 08h, e a Corrida Rústica, às 09h, na 
Praça do Distrito de Águas Claras. Debaixo de 

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

MOQUECA DE PEIXE FÁCIL
Receita da semana

de pimenta).
-Coloque na panela o tablete de caldo 
de peixe (camarão ou frango).
-Coloque o restante das rodelas de 
cebola, tomate e pimentões;
-Lembre-se que o peixe pega tempero 
muito fácil e o que faz ficar gostoso é 
a suavidade no sabor, portanto 
coloque um pouquinho de cada 
ingrediente (sal, vinagre, azeite, 
shoyu, pimenta, açafrão).
-O peixe vai soltar uma água, tampe a 
panela e deixe cozinha até ficar mole, 
cuidado para não cozinhar muito e 
desfazer as postas. Se necessário 
coloque um pouquinho de água 
filtrada.
-Quando o peixe estiver cozido, 
tempere com o coentro e a cebolinha 
e derrame o leite de coco (que nesta 
receita pode ser opcional).
-Servir com pirão e arroz branco.

INGREDIENTES
1 kg de peixe cação em postas
1 pimentão verde em rodelas
1 pimentão vermelho em rodelas
1 pimentão amarelo em rodelas
1 tomate em rodelas
1 cebola em rodelas
1 fio de azeite de oliva
molho shoyu
vinagre (ou limão)
açafrão
sal
pimenta-do-reino
1 maço de coentro (ou cheiro verde) e 
cebolinha
1 tablete de caldo de peixe (ou 
camarão ou frango)
1 vidro pequeno que leite de coco 
(200 ml)

MODO DE PREPARO
-Em uma panela (de preferência que 
seja de barro) coloque no fundo uma 
camada de cebola, tomate e 
pimentões coloridos.
-Coloque as postas de peixe.
-Vamos temperar: um fio de azeite, 
um pouquinho de vinagre (ou limão), 
regue com molho shoyu, uma pitada 
de sal, uma pitada de açafrão; uma 
pitada de pimenta do reino (ou molho 

ESPORTE: MARIANA FOI PALCO DA 29° EDIÇÃO DA 
CORRIDA DE SÃO SEBASTIÃO

Debaixo de muita chuva e sol, ao mesmo tempo, os atletas mostraram resistência e entregaram uma excelente prova.

Foto: Divulgação 



15_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

19/01/2023 a 26/01/2023          

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade Preço Justo

LUTA PELO RECONHECIMENTO DOS TRABALHADORES NA 
SAMARCO COMO ATINGIDOS PELA TRAGÉDIA DE 2015

  Todos os presentes na reunião concordaram e se 
dispuseram a lutar lado a lado com o Sindicato 
METABASE MARIANA, para que todos os 
direitos dos trabalhadores como vítimas da 
tragédia sejam reconhecidos e respeitados. 
Sabemos e reconhecemos a importância de o 
poder público de Mariana estar junto conosco 
nesta luta, que se arrasta por anos sem o mínimo 

esforço da Samarco em atender uma demanda 
que é justa e necessária para todos.
  Nosso trabalho está pautado na luta e na 
transparência em favor do trabalhador. Não 
m e d i r e m o s  e s f o r ç o s  p a r a  q u e  e s t e 
reconhecimento e muitos outros direitos sejam 
cumpridos pelas empresas em que representamos 
nossos companheiros.

Barragem do Fundão em novembro de 2015.
  Acompanhados do advogado Michael Soares, 
os dirigentes do METABASE MARIANA 
levaram a preocupação que acompanha toda à 
diretoria há anos, pelo não reconhecimento da 
Samarco/Vale/BHP com seus funcionários e a 
negl igência  da  mesma  com todos  os 
companheiros.

   O presidente do METABASE MARIANA, 
Ângelo Eleutério, e o diretor financeiro do 
Sindicato, Ronilton de Castro, se reuniram com o 
prefeito interino de Mariana, Edson Agostinho de 
Castro Carneiro (Leitão) e os vereadores Manoel 
(Preto) e Zezinho Salete, quando defenderam o 
reconhecimento dos trabalhadores da Samarco 
como atingidos pela tragédia do rompimento da 
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encontrará no Tribunal o espírito de luta pela 
liberdade comum aos mineiros, a ponderação 
nos julgamentos, o senso de justiça nas decisões, 
o princípio da colegialidade e a máxima 
tolerância e respeito por opiniões divergentes.
  O juiz Henrique Marinho agradeceu as 
palavras de apoio e consideração proferidas, a 
escolha pelos desembargadores do Tribunal do 
J u s t i ç a  c o m o  m e m b r o  d o  T R E ,  e , 
especialmente, à esposa e aos dois filhos “que 
sempre estiveram ao meu lado”.
  Afirmou o privilégio e a honra de poder integrar 
o Tribunal, destacando a credibilidade da Justiça 
Eleitoral e do processo eletrônico de votação. 
Ressaltou que a instituição “estará sempre a 

postos para garantir a cada cidadão o seu 
direito ao voto e ao exercício da democracia, 
lutando incansavelmente para garantir, cada 
vez mais, a transparência e a integridade do 
processo eleitoral”.
  Lembrou os quase 11 anos em que exerceu as 
funções de juiz eleitoral, concluindo que ainda 
tem muito a aprender, principalmente com os 
demais membros da Corte, comprometendo-se a 
trabalhar “para reafirmar o papel da Justiça 
Eleitoral, guardiã da vontade do povo 
brasileiro.” 
  Acompanharam a solenidade os demais 
integrantes da Corte Eleitoral, o procurador 
regional eleitoral Eduardo Morato e, entre 
outras autoridades, o desembargador José 
Arthur de Carvalho Pereira Filho, presidente do 
TJMG; o desembargador Ricardo Antônio 
Mohallem, presidente do TRT 3ª Região; a juíza 
Rosimere das Graças do Couto, presidente em 
exercício da Amagis; além de amigos e 
familiares do juiz empossado.
Perfil  
  Natural de Belo Horizonte, Henrique Oswaldo 
Pinto Marinho é graduado em Direito pela 
Faculdade de Direito da Universidade Federal 
de Minas Gerais (1992). Ingressou na 
magistratura mineira em 1997. Exerceu a 
judicatura nas comarcas de Espera Feliz e 
Conselheiro Lafaiete, onde atuou também como 
juiz eleitoral. Foi, ainda, juiz eleitoral da 39º 
Zona Eleitoral de Belo Horizonte.
Atualmente, é o titular da 3ª Unidade 
Jurisdicional do Juizado Especial da Fazenda 
Pública de Belo Horizonte.
Composição
  A Corte do Tribunal Regional Eleitoral é 
composta por sete membros titulares e igual 
número de substitutos. Dois desembargadores e 
dois juízes de direito são provenientes do 
TJMG, um juiz oriundo da Justiça Federal e dois 
são da classe dos advogados, nomeados pelo 
presidente da República. Os integrantes atuam 
por dois anos, podendo ser reconduzidos por 
mais um biênio.

e ocupa a vaga deixada pelo juiz Marcelo da 
Cruz Trigueiro, que encerrou o seu primeiro 
biênio.
  O desembargador Octavio Boccalini, 
presidente em exercício do TRE, deu posse ao 
novo integrante. O juiz da Corte Eleitoral, 
Marcelo de Paulo Salgado, fez o discurso de 
saudação, afirmando que o empossado 

  O juiz Henrique Oswaldo Pinto Marinho, 
titular da 3ª Unidade Jurisdicional do Juizado 
Especial da Fazenda Pública de Belo Horizonte 
(foto), tomou posse na última quinta-feira 
(21/01), como membro substituto do Tribunal 
Regional Eleitoral de Minas Gerais, na classe 
juiz de Direito. Ele foi escolhido pelo Tribunal 
de Justiça (TJMG) em 21 de novembro de 2022 

Marcela Castro Moura
Fonoaudióloga

CRFa 6-7482

(31) 9 9510-7783

marcelacmmoura@gmail.com

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

MINAS GERAIS: CORTE ELEITORAL TEM NOVO JUIZ 
DE DIREITO SUBSTITUTO

Henrique Oswaldo Pinto Marinho substitui Marcelo da Cruz Trigueiro, que encerrou o seu primeiro biênio.
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Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

amor. Assim, conceitos como autovalorização, auto-
referenciação,  autonomia,  autoimagem, 
autoconceito etc, tornaram-se absolutos e a única 
referência de nosso ser, pensar, agir e sentir. Vamos 
nos conjugando assim: EU quero, EU posso, EU 
vou, EU faço, EU tenho... meu, para mim, comigo e 
por mim, de uma tal forma que temos a impressão de 
não haver alegria alguma fora do Eu e sua 
afirmação. Aparentemente ricos de nós mesmos, 
vamos nos empobrecendo dos OUTROS.
  Entretanto, Francisco parece ter intuído algo 
essencialmente diverso!! Intuiu, pela simplicidade 
de vida de Jesus, a derradeira essência de Deus. Ele, 
não se apegando a si, mas numa dadivosa 
expressão de amor, criou-nos, o mundo e a NÓS, 
para que pudéssemos experimentar as riquezas 
deste amor; não se apegando a si, enviou-nos o seu 
Filho que, assumindo nossa humanidade, amou-nos 

intensamente; não se apegando a si, manifesta-se 
como ternura em nossos corações dando-nos a 
conhecer sua vontade e propósitos para nós. 
  Aprendemos, de Francisco, a perfeita alegria de 
nos identificarmos (mente, corpo, alma e coração), 
com aquele que nos amou com eterno amor. Deus 
recupere em nós o sentido da perfeita alegria 
permitindo-nos confirmar em nossa vida o que a 
escritura nos ensina: “há alegria maior em dar do 
que em receber” (At 20, 35); mais alegria em 
conjugar-se no plural do que no singular e de forma 
imperativamente egocêntrica. Nosso maior 
contentamento seja o bem que assumamos ser 
capazes de fazer e lutemos contra a corrupção do 
coração, a pior de todas, pois pode pôr a perder a 
vida perene que almejamos, um dia, junto a Deus e 
destruir, aqui neste mundo, a esperança dos que 
esperam a justiça acontecer.  

pobres; fora daqui! E não nos abrir e deixar-nos ao 
relento, então, se suportarmos tal injúria e tal 
crueldade, tantos maus tratos, sem nos perturbarmos 
e sem murmurarmos contra ele, está aí perfeita 
alegria. E se ainda, constrangidos, insistirmos e 
pedirmos pelo amor de Deus, com muitas lágrimas, 
que nos abra a porta e nos deixe entrar, e se ele mais 
escandalizado disser:‒Vagabundos importunos, 
pagar-lhes-ei como merecem. E sair com um bastão, 
nos agarrar pelo capuz, nos atirar ao chão e nos bater 
com o pau, sem nos reconhecer, e se nós 
suportarmos todas estas coisas pacientemente, 
pensando nos sofrimentos de Cristo bendito, ó 
irmão Leão, está aí a perfeita alegria”.  
  Vejamos bem. Vivemos numa época que 
supervaloriza o EU e suas conquistas. O sucesso e 
suas projeções, fazendo-nos desconfiar da 
existência do céu e do valor do bem e do verdadeiro 

  Entre os relatos dos feitos de São Francisco de 
Assis, o irmão universal, conta-se um ensinamento 
que ele dirigiu a um de seus confrades, frei Leão. 
Depois de um dia inteiro de missão, voltavam para 
casa, cansados, com fome e com frio. Frei Leão, 
apressado, caminhava à frente, quando escutou 
Francisco perguntar: ‒Frei Leão, dize-me, o que é 
ou onde está a perfeita alegria? Depois de tentar 
inúmeras respostas, sem obter a concordância de 
Francisco a nenhuma delas, ouviu atenta e 
afetuosamente a resposta:‒“Quando chegarmos em 
casa, inteiramente molhados pela chuva e quase 
morrendo de frio, aflitos de fome, com os pés feridos 
pelas andanças e, batendo à porta, pedindo que nos 
abram e escutarmos o porteiro, nosso irmão, 
irritado, por causa da hora adiantada, dizendo: 
‒Sumam daqui, impostores, vocês que andam 
enganando o mundo e roubando as esmolas dos 

DA PERFEITA ALEGRIA

ESPORTE: PROJETO O “CLUBE DA 
ESCALADA” CHEGA EM MARIANA 

NO DIA 27 DE JANEIRO 
As inscrições são realizadas no momento da entrada, de forma totalmente

gratuita e para todos os públicos.

  Você é radical e gosta de uma aventura? 
Chegou a sua hora! Entre os dias 27 de Janeiro e 
30 de Abril, Mariana receberá o "Clube da 
Escalada". Fruto de uma parceria firmada entre a 
Prefeitura de Mariana, a Secretaria Municipal 
de Esportes e Empresa Vale, o intuito é 
proporcionar diversão e aprendizagem sobre a 
mais nova modalidade dos jogos olímpicos.
  O projeto que chega à cidade, conta com uma 
parede de escalada itinerante de mais de três 
metros de altura, além de todo equipamento 
necessário para a prática e instrutores 
capacitados prontos para auxiliar os praticantes.
  As inscrições são feitas no momento da 
entrada, de forma totalmente gratuita. A 
estrutura ficará na Arena Mariana, e o horário de 
funcionamento é de quarta a sexta-feira, de 
13h30 às 19h, e aos sábados, de 10h às 15h.

@jornalpanetus@jornalpanetus

Os fios da história, da memória e do bordado 
entrelaçam-se, conectando mulheres, saberes e 
lugares.”
 
(Ana Cláudia Rôla Santos - Curadoria e execução)
 Com (ciências) - Mulheres, Saberes e Lugares

 Dia: 26 de janeiro de 2023
Horário: 19h
Local: Casa de Cultura de Mariana - Rua Frei 
Durão, 84. Centro.  Mariana-MG
A exposição ficará em cartaz até o dia 21 de 
fevereiro de 2023.

  As imagens foram criadas a partir de relatos orais 
e de arquivos de fotografias, quando existentes, 
pela artista Anna Stoppani ( Annalu).  Essas 
imagens transformaram-se em riscos de bordados 
que foram executados pelas integrantes da 
Academia Marianense de Bordados.
  As peças que compõem essa exposição mostram a 
força que move mulheres a ocuparem lugares, 
deixarem legados como as práticas de cuidado com 
a família, que se expandem para a comunidade.

  Segundo a Curadora Ana Cláudia Rôla Santos: "a 
exposição Com (ciências) - Mulheres, saberes e 
lugares presta homenagem às mulheres negras que 
fazem parte da memória afetiva da cidade de 
Mariana. São treze mulheres, que se assemelham a 
tantas outras, quer seja pelo ofício/atuação, como 
parteiras, mães de leite, raizeiras, pastorinhas, ou 
por serem personalidades singulares, detentoras 
de saberes diversos associados à cultura popular e, 
sobretudo, à vivência social.

CONVITE: MARIANA SERÁ PALCO DA EXPOSIÇÃO 
“COM (CIÊNCIAS) – MULHERES, SABERES E LUGARES”

Uma realização da a Academia Marianense de Bordados, o Movimento Renovador de Mariana e a Casa de Cultura - Academia Marianense de Letras 
Ciências e Artes.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Grande Promoção de Pisos e 
revestimentos na 

CONSTRUREY A Partir de 
R$19.99M2

Os 
melhores 
preços e 
prazos!
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Os melhores
tratamentos
capilares!

31 9 8223-9194

Seja bem-vindo Murilo!

Anderson Big (Jornal Panfletu’s)
 e Angelo Ito (sagacidade).

Victor Augusto

‘’Trenador destaque do ano de 2022. Obrigado 
@voleimariana por esta honrosa menção, totalmente 
agradecido por estar fazendo parte desse trabalho’’.

Felicidade aos noivos! Franciele & Thiago  

Sábado dia 21, foi a comemoração do 1 aninho do
Derek! A família estava reunida e feliz! 

Pensa em uma simpatia essas meninas da 
Smart Cell! 

Lelê Arcanjo é uma 
mini blogueira 

super inteligente e 
simpática! Ela amar 
dançar e se divertir!
@leticiaarcanjo_lele

Dia 25 foi aniversário da querida Marciele! As
Marianas lhe desejam um feliz ciclo!


